
Pablo Catalán, decano de la Facultad 
de Ingeniería UdeC y director de la 
iniciativa, explicó los alcances del 
proyecto en la Región. 

En cuenta pública 2022, Marcela 
Cartagena pidió al Ejecutivo 
apoyo para sumar más personal y 
responsabilizó a Carabineros por 
no haber podido instalar Fiscalía 
de Flagrancia. 

Fiscal regional pide 
más dotación y 
destaca éxitos en 
casos complejos 

CIUDAD PÁG. 7

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Diagonal:  
$1.200 millones  
se necesitan para  
su modernización
El proyecto busca integrar de forma  
inclusiva el ingreso y tránsito a la 
Universidad de Concepción, Plaza Perú y 
la calle que llega hasta Tribunales.
CIUDAD PÁG. 6

Gobierno: hay 25 indagaciones 
a fondo de incendios forestales 

CORPORACIÓN NACIONAL FORESTAL REAFIRMÓ QUE EXISTE UN 60% DE INTENCIONALIDAD DE SINIESTROS

La delegada presidencial del 
Biobío, Daniela Dresdner, confir-
mó que existen 25 “investigacio-
nes profundas” de incendios 

forestales, al día de hoy, y que 
mantiene abierta la Conaf en la 
Región.  
La autoridad regional se refirió a 

este tema, tras la reunión semanal 
que sostiene con el director regio-
nal de la entidad, Rodrigo Jara, a 
la que se sumaron este martes los 

alcaldes de la provincia de 
Concepción, donde se abordó y se 
realizó un balance de los incen-
dios forestales. “El director de 

Conaf nos ha hablado de 25 inves-
tigaciones profundas”, dijo la 
delegada presidencial. 

Delegada Presidencial del Biobío confirmó a dos personas detenidas en flagrancia.  

CIUDAD PÁG. 5

FOTO: ESTEBAN PAREDES D. / COMUNICACIONES UDEC

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁGS. 12-13

Avances que ha permitido el telescopio James Webb y el paradigma 
del cuidado a los pacientes en medicina fueron los temas tratados 

en el evento realizado en Teatro Biobío.

Quinta edición de Congreso Futuro reflexionó sobre 
el cuidado y mostró avances en Astronomía

CIUDAD PÁG. 10

Director del 
Distrito de 
Innovación del 
Biobío habla de  
los desafíos

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

ANA ALBORNOZ CUEVAS 
Alcaldesa de Santa Juana

Educación, cultura, respeto y re-
ferentes, elementos esenciales 
para construir pilares sociales que 
apunten a formar sociedades más 
justas, solidarias, participativas y 
con sentido democrático. Un con-
junto de acciones que juntas, pa-
recen resolver fácilmente las pro-
blemáticas de la sociedad moder-
na, donde el valor por el individuo 
es cada vez mayor, sobre todo en 
las grandes urbes del mundo, capi-
tales culturales que in˜uyen en los 
constructos sociales de todos los 
territorios.  

En los sectores rurales, estos 

nales dedicadas al tema de género. 
un hito histórico que además mar-
ca nuestra administración y nos 
diferencia sustancialmente a las 
anteriores no sólo en lo político 
sino en lo central, que es crear un 
accionar público y territorial que 
no sólo atienda requerimientos en 
materia de violencia, sino que en-
tregue herramientas certeras para 
promover la solidaridad entre gé-
nero, la sororidad, el autocuidado 
y el posicionamiento de nuestras 
mujeres dentro de la estructura 
económica y productiva de nuestra 
comuna.  

Lo anterior presenta otros desa-
fíos que tienen que ver con irradiar 
estas acciones y que sean cohe-
rentes con las realidades de nues-
tras mujeres, que les haga sentido 
y les sea útil a sus propias vidas y 
en su desarrollo. Junto a ello es ne-
cesario que el gobierno, la acade-
mia y los grupos organizados en te-
mas de género, vivan y conozcan 
las realidades de los territorios ru-
rales, para que el resultado de sus 
políticas públicas o desarrollo de 
conocimiento sean cercanas y 
atingentes a las realidades y no a 
las subjetividades.

Desde ahí, el mal histórico, el al-
coholismo, la ignorancia plena y el 
rencor por la pesada vida se trans-
forma en violencia doméstica, 
donde es la mujer quien paga no 
solo en maltrato físico, sino en lle-
varse la carga de sacar adelante a 
hijos, hijas, madres y abuelas, de 
cuidar, de vigilar, siendo descui-
dada e ignorada por un sistema 
que siendo en origen patriarcal, la 
relega a un tercer plano donde los 
avances en materia de género de la 
academia y de grupos dedicados a 
los temas de género no llegan y no 
les interesa llegar.  

Desde ahí, siendo una mujer na-
cida en la ruralidad y consciente de 
estas lamentables realidades, de-
cidí enfrentarlas dentro de mi di-
mensión política y profesional 
como abogada y como la primera 
alcaldesa de Santa Juana, donde 
tras un trabajo de años logramos 
instalar como pilar fundamental la 
equidad de género y el cuidado de 
nuestras mujeres, en especial las 
que hoy habitan los territorios más 
lejanos. Creamos la primera Oÿ ci-
na de la Mujer y Equidad de Géne-
ro en la comuna, con personal ca-
pacitado compuesto por profesio-

conceptos no son materia de discu-
sión, aún el trabajo es la base para 
sobrevivir y la vida constituye una 
lucha constante contra los elemen-
tos de la naturaleza, el calor, el frío, 
las lluvias y las sequías no corres-
ponden a un dato noticioso de 
cambio climático, sino una reali-
dad que afrontar, con una dedica-
ción tal que la educación, la cultu-
ra, el respeto y los referentes no 
existen, no importan, no sirven, ni 
siquiera en los pocos tiempos de 
ocio, pues en esos  preciados ratos 
de descanso, el vino se instaló 
como el placebo ante la vida.  

Mujer y ruralidad

PABLO CHRISTINY 
Director Ejecutivo de Fundación Nativo Digital

A casi tres años de la llegada del 
coronavirus a nuestro país, cada 
vez es más complejo recordar en 
detalle el escenario al que nos en-
frentamos cuando la pandemia 
era aún una situación novedosa, 
que ninguna institución o persona 
sabía bien cómo abordar. 

Todas las áreas de nuestra vida 
sufrieron modiÿ caciones: el tra-
bajo, el estudio, la familia, las ins-
tancias de socialización y también 
las formas de hacer trámites o 
comprar. Pese a la variedad de as-
pectos que la crisis sanitaria afec-
tó, hay un denominador común 
en todas ellas: para seguir funcio-
nando durante la pandemia, en la 
mayoría de los casos, se recurrió a 
herramientas tecnológicas y dis-
positivos digitales. De ahí que po-
damos aÿ rmar que la pandemia 
impulsó una transformación digi-
tal forzada o acelerada. 

En ese sentido, uno de los prime-
ros datos que entrega el segundo 
estudio “Barómetro de Bienestar 
Digital” realizado por Fundación 

más de una cuenta. 
Solo disminuyendo conductas 

de riesgo y habitando los espacios 
digitales con responsabilidad y ma-
yor conocimiento, podremos aÿ r-
mar que la pandemia signiÿ có un 
verdadero avance en materia de 
transformación digital. Sin bienes-
tar digital, seguridad y buen uso de 
las tecnologías, la pandemia solo 
nos habrá obligado a pasar más 
tiempo frente a las pantallas.

Nativo Digital, en conjunto con 
Movistar, es la incorporación de 
tareas más funcionales y comple-
jas al usar dispositivos electróni-
cos, frente a actividades más pasi-
vas, como estar en redes sociales o 
ver películas. Así, en la generación 
Y -que son quienes tienen entre 22 
y 41 años-, estudiar en línea (38% 
%), teletrabajar (66%) y hacer trá-
mites (88%) destacan como las ac-
tividades que tuvieron un mayor 
incremento, si comparamos la ac-
tual medición con la del 2020. 

Sin embargo, aunque más del 
50% de la gente aÿ rmó sentirse más 
cómoda trabajando y estudiando 
desde casa, en ambos casos reco-
nocen que es menos efectivo el pro-
ceso, y que logran mayor eÿ ciencia 
de forma presencial. 

Otro elemento importante fue, la 
necesidad de estar siempre conec-
tados, que se maniÿ esta en que so-
bre un 70% de los encuestados ad-
miten que lo primero y lo último 
que hacen en el día, es revisar su te-
léfono celular. 

Podría pensarse que, al tener 
mayor presencia en el ecosistema 
digital, los usuarios podrían ser 
más competentes y saber desen-
volverse correctamente en inter-
net. Sin embargo, en todas las ge-
neraciones (X, Y, Z) prevalecen 
conductas de riesgo, como mante-
ner perÿ les de RRSS de forma pú-
blica, no leer nunca los términos y 
condiciones de uso de las apps, y 
utilizar la misma contraseña en 

Pandemia en materia 
de transformación  
digital

Este martes la Armada conÿrmó el 
hallazgo del cuerpo sin vida del hom-
bre de 33 años, padre del grupo familiar 
arrastrado por marejadas el pasado 
viernes 13 de enero en la playa de Pin-
gueral, Tomé. 

Al encontrar al último de los desa-
parecidos, el padre de los dos meno-
res, de 4 y 9 años, cuyos cuerpos fue-
ron encontrados durante el ÿn de se-
mana, se pone ÿn a las diligencias 
realizadas por parte de autoridades y 
civiles. La tragedia generó gran im-
pacto en la ciudadanía. 

 
 
 

Armada de Chile 
@Armada_Chile 
Tras �nalizar el operativo de búsqueda 
en #Pingueral, los seres queridos de la 
familia afectada agradecieron al Per-
sonal Naval, Pescadores, Bomberos, 
Carabineros, Buzos y Voluntarios por 
la labor realizada #ArmadaTeCuida 
 
Darling Gómez 
@DarlingLuzGomez 
Cuantas veces hemos estado en la pla-
ya relajados escuchando el sonido del 
mar..imagino esos peques haciendo po-
zos y castillos de arena,papis contem-
plándolos orgullosos o quizás conver-
sando de la vida. Todo mi cariño con 
esa mujer,espero reciba la contención 
necesaria. #Pingueral 
 
Gmo. Bustos Duhart 
@guillermobustos 
Urgente / se acaba de encontrar el 
cuerpo del padre de los niños de la tra-
gedia de #Pingueral / en el sector sur de 
la bahía de #Pingueral / bueno por el 
descanso de la familia ! Todas mis ora-
ciones por la madre para que pueda 
descansar de esta pena 
 
Claudia San Martín 
@clsanmartini 
Me alegra saber q la familia de #Pin-
gueral sea cristiana , frente a tragedias 
cómo estás aliviana el dolor tener so-
porte en alguna creencia o fé.. mis res-
petos para ellos y que encuentren la 
tranquilidad que necesitan.. sé que 
será así 
 
Rodrigo Acuña 
@Fotogatrix 
Que inmensamente dolorosa es la tra-
gedia que enluta a las familias en Pin-
gueral. Con el hallazgo de la última 
persona, el padre de la familia, al me-
nos se les podrá dar el último adiós. 
Tremendo el esfuerzo de tantas perso-
nas durante todos estos días. Sobreco-
gedor. #Pingueral

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Una proyección que abre esperanzas en el Bio-
bío, resulta ser una de las conclusiones del In-
forme Económico Regional, elaborado por la 
Facultad de Economía de la Universidad de 

Concepción. 
Específicamente se anticipa que la Región del Biobío 

saldrá antes que el resto del país, de la anunciada rece-
sión económica.  

Así lo adelantó el académico de la Facea UdeC, Clau-
dio Parés, quien señaló que hacia fines de 2023 la región 
va a salir mejor parada de la crisis y “apostando a un cre-
cimiento menos malo y que, por lo tanto, nos permitirá 
salir de la línea bajo flotación antes que el país”, dijo. 

Se detalla que, aunque el crecimiento de la región pa-
reció acoplarse con el crecimiento nacional, fue el con-
sumo interno el que tiró más el carro que las exporta-
ciones a diferencia de lo que ocurrió a nivel país, donde 
fue el comercio exterior el que explicó el crecimiento del 
2019-2022 y en que, tanto la región como el país, siguie-
ron más o menos el mismo camino. 

En ese sentido, describe el análisis, la gran diferencia 
es que la mayor parte de las exportaciones nacionales 
van a China, por lo tanto, Chile vuelve a depender de este 
mercado. En tanto, la mayor parte de los envíos de la Re-
gión del Biobío van a Estados Unidos, que hoy presenta 
síntomas de bastante mayor estabilidad económica que 

Optimismo económico regional

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Denuncia 
  
Señora Directora: 

De mi consideración, escribo 
esta denuncia para que las autori-
dades de pertinentes, cuando se 
abren las playas en la temporada 
estival, se pongan las pilas en la se-
guridad de las mismas, como tener 
señalizado salvavidas. 

Aunque no esté habilitada la 
playa o laguna para el baño, poner 
baños, la limpieza del lugar. 

Soy Luis Renato Ortiz Osorio, 
vecino de la ribera norte del río 
Pingueral e hijo del dueño de la 
zona picnic. 

Me da mucha pena por lo que 
está pasando la familia y dar toda 
mi fuerza para que tengan consue-
lo en Dios en estos momentos, 
pero es hora de ponerse las pilas 
para que no pasen más estas des-
gracias. He hecho denuncias en la 
radios comunales y de la región y 
espero que esta vez sea escuchado 
y agradecer las labores a todos los 
que están ayudando a la búsqueda 
pescadores, Bomberos, Armada, 
carabineros y que sean considera-
das todas las playas aledañas 
Puda, Merquiche y Burca. 

 
Luis Ortiz Osorio 

Salud mental 
 
Señora Directora: 

Como alguien que trabaja en sa-
lud mental y que ha visto cómo 
han aumentado los suicidios en la 
población, con alegría recibo la 
noticia de la línea de atención para 
la prevención del suicidio. Esto, 
tanto por su disponibilidad inme-
diata, como por su accesibilidad 
universal. 

Pero cabe preguntarse: ¿qué se 
hace antes para evitar que una 
persona llegue a ese punto? Pese al 
interés de la política pública en 
materia de salud mental, aún falta 
por hacer y va más allá de destinar 
presupuesto. 

Por una parte, es urgente abrir 
plazas de trabajo para otros pro-
fesionales del área, como psicó-
logos y terapeutas ocupaciona-
les. Por otra, existe desregula-
ción en materia del ejercicio 
profesional de la psicología, 
dado que todos quienes egresan 
lo hacen solo como psicólogos 
generalistas. No tenemos, a dife-
rencia de otras profesiones de sa-
lud, un modo de regulación para 
especialidades. 

Ámbitos como la psicología clí-
nica requieren especialización y 

adquirir competencias que per-
mitan el mejor abordaje e inter-
vención. Sobre todo, ante la com-
plejidad de ciertos cuadros clíni-
cos que hoy están teniendo más 
prevalencia. Si bien es muy bueno 
que los profesionales que se inte-
gran al *4141 sean capacitados, 
este es un primer paso para poner 
el acento en que se necesita regu-
lar el campo profesional, porque 
en salud mental es mejor prevenir 
que curar. 

 
Sanny Infante 

 
Isapres 

 
Señora Directora: 

El plazo de 6 meses que dio la 
Corte Suprema al Gobierno para 
pronunciarse sobre la crisis de las 
Isapres tiene a las autoridades de 
Salud trabajando muy cómodas 
(aunque ellas informan que lo es-
tán haciendo “en forma prudente y 
responsable”, como si eso fuera 
algo excepcional).  

En términos jurídico-bíblicos, el 
plazo indicado es del tipo Juicio Fi-
nal : llegará cuando los actores ya 
estén muertos.  

 
José Luis Hernández Vidal

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

el gigante asiático, cuyas cifras siguen siendo un miste-
rio debido a las recientes noticias de recrudecimiento de 
los efectos de la crisis sanitaria.  

Por lo anterior, se podrían generar nuevas restriccio-
nes en sus niveles de producción y por ende de su eco-
nomía, con consecuencias aún indeterminadas. 

En conclusión, sumamos dos buenos augurios para el 
Biobío. Por un lado, el reciente optimismo en el turismo 
de la zona de Arauco, que, tras la disminución de la vio-
lencia rural, vuelve a sonreír y apunta a un aumento de 
visitantes, lo que evidencia un síntoma de recuperación. 

Como dijo el senador PS, Gastón Saavedra, lo que se 
espera es que “no se trate de una golondrina de invier-
no o un veranito de San Juan” y la economía de la Región, 
y también del país, repunte y, por supuesto, comience a 
dejar atrás el incremento inflacionario. Todo suma. 

A no olvidar que en este camino, todos somos respon-
sables de poner un grano de arena, desde cada espacio 
donde nos desarrollamos.

A no olvidar que en este camino, 

todos somos responsables de 

poner un grano de arena, desde 

cada espacio donde nos 

desarrollamos.

¡
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A PROPÓSITO DE CIERRE DEL PUENTE FERROVIARIO

Gore y opción 
de restricción 
vehicular: “Se 
está incubando 
una crisis”

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Si bien el ministro de Transporte se 
allanó a estudiar posibilidad la actual 
legislación le impide decretar medida.

Según el más reciente anuncio de 
la Empresa de Ferrocarriles del Esta-
do (EFE) y tras la reparaciones de ri-
gor, el Puente Ferroviario estará ope-
rativo recién el 16 de abril. Ello ha des-
pertado las alarmas de algunas 
autoridades que ya vislumbran un 
eventual colapso vial en los puentes 
del Biobío, en particular, a partir de 
marzo con el inicio de las clases y tér-
mino oficial de la temporada estival. 

Es en este contexto, que la posibi-
lidad de implementar una restric-
ción vehicular por congestión a vuel-
to a tocar la puerta de las autoridades 
y algunas son categóricas. 

“Se está incubando una crisis”, co-
mentó el jefe de la División de Trans-
porte e Infraestructura del Gobierno 
Regional (Gore), Óscar Ferrel, y en ese 
sentido, agregó que urge trabajar en 
un plan de contingencia que permita 
afrontar los inminentes problemas 
que se generarán en marzo, con el co-
lapso de los puentes y rutas que ocu-
pan quienes vienen de los territorios 
del sur del río Biobío a Concepción. 

Ferrel agregó que el plan debe ser 
integral y así como se piensa en una 
restricción (“no es algo que quera-
mos, es lo que nos queda”, enfatizó), 
es necesario aumentar la frecuencia 
en los recorridos del transporte públi-
co, para que las personas puedan 
cumplir con sus obligaciones de tra-
bajo, estudios, realizar trámites y/o 
efectuar exámenes médicos. 

“Febrero es clave para probar, para 
ejecutar una especie de marcha blan-
ca y así poder responder todas las 
preguntas que eventualmente pue-
dan quedar en el aire”, sostuvo el re-
presentante del Gore. 

Al interior del Consejo Regional 
(Core) también existe preocupación 
por el tema. El presidente de la comi-
sión de Transporte, Gabriel Torres, si 
bien reconoció que no se ha aborda-
do el tema en ninguna instancia for-
mal, la restricción debe ser evaluada. 

Coincidió con Ferrel en torno a un 
plan de contingencia, donde, por 
ejemplo, el transporte de carga no 
circule durante el día. 

Dijo que espera poder solicitar una 
reunión extraordinaria de la comi-
sión durante los próximos días.  

Y, claro, no es primera vez que se 
habla de restricción vehicular por 
congestión. Como se recordará, este 
fue uno de los temas que impulsó el 
estudio “Decide Biobío” en mayo del 
año pasado, donde el 68,5% de los 54 
mil 739 personas que participaron 
de la encuesta se manifestaron a fa-
vor de la medida. De hecho, el mayor 
porcentaje de apoyo estuvo en las co-
munas de Lota (79,4%) y Coronel 
(76,3%). 

Pese a ello, en la actualidad no exis-
te posibilidad legal que se decrete 
una restricción tal como ocurrió en 
días posteriores al terremoto del 27/F, 
donde la medida se hizo latente, jus-
tamente, porque los puentes esta-
ban con problemas o derechamente 
inutilizables. 

Hoy la restricción vehicular está 
asociada a temas medioambienta-
les, pero por partículas contaminan-
tes que emanan de los gases de los au-

tomóviles, a diferencia de lo que ocu-
rre en el Gran Concepción, donde el 
Plan de Descontaminación se relacio-
na con el humo generado por com-
bustión lenta. De ahí la reunión que 
sostuvo el diputado del Distrito 20, 
Eric Aedo (DC), con el ministro de 
Transporte, Juan Carlos Muñoz.  

Como se recordará, Aedo apoyado 
por sus colegas Joanna Pérez y Al-
berto Undurraga, presentó un pro-
yecto de ley que posibilita decretar 
restricción por congestión vehicular 
a comienzos de 2022, y sobre el par-
ticular, el ministro Muñoz dijo que 
considerando el contexto actual “se-
ría una herramienta muy valiosa, por 
tanto, nos hemos comprometido a 
analizarla en su mérito y mirarla, so-
bre todo, en el contexto de lo que nos 
permite la constitución”. 

No obstante, a poco más de una se-
mana y media del inicio del receso le-
gislativo, el proyecto se encuentra en 
la comisión de Obras Públicas, Trans-
porte y Telecomunicaciones, sin que 
haya experimentado algún tipo de 
avance desde abril del año pasado. 

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

continúa el proyecto de ley 
presentado por el diputado 
Eric Aedo para posibilitar la 
restricción por congestión 
vehicular. 

Sin mayores 
avances

ALGUNAS 
AUTORIDADES 
vislumbran un complejo 
escenario, en particular, 
a partir de marzo.

En el Consejo Regional 
esperan poder abordar el 
tema en una reunión de la 
comisión de Transporte.

Comisión 
extraordinaria

Tras la salida del ahora ex seremi de Bienes 
Nacionales, Genaro Donoso, por expresa pe-
tición de Santiago (habría perdido la confian-
za del la ministra Javiera Toro), la delegada pre-
sidencial, Daniela Dresdner, dijo que se po-

drían generar nuevos cambios en el gabinete 
regional. “Está enmarcado en un proceso de 
cambio a nivel nacional, pero como le he di-
cho antes, hay una evaluación constante, y es 
posible que vengan más cambios”, sostuvo. 

Delegada Dresdner: “es posible que vengan más cambios” 
FOTO: RAPHAEL SIERRA P.



Ciudad
Diario Concepción Miércoles 18 de enero de 2023 5

UN 60% SON INTENCIONALES EN EL BIOBÍO

La delegada presidencial del Bio-
bío, Daniela Dresdner, confirmó que 
existen 25 “investigaciones profun-
das” de incendios forestales, al día 
de hoy, y que mantiene abierta la 
Conaf en la Región del Biobío. 

La autoridad regional se refirió a 
este tema, tras la reunión semanal 
que sostiene con el director regional 
de la entidad, Rodrigo Jara, a la que 
se sumaron este martes los alcaldes 
de la provincia de Concepción, don-
de se abordó y se realizó un balan-
ce de los incendios forestales. 

“Investigaciones desde Conaf se 
hacen en la mayoría de los incen-
dios. Hay algunas que se hacen más 
profundamente. En este caso, el di-
rector de Conaf nos ha hablado de 
25 investigaciones profundas, a pro-

Gobierno confirma 25 
“investigaciones profundas” 
por incendios forestales

pósito de los incendios y lo vamos 
a seguir haciendo. Nosotros nos he-
mos querellado en varias de las si-
tuaciones, sobre todo, cuando hay 
claridad de la intencionalidad”, dijo 
la delegada Dresdner. 

A lo anterior, la delegada tam-
bién detalló que, respecto de la in-
tencionalidad de los siniestros, se 
han detenido a dos personas en si-
tuación de flagrancia, 

“Tuvimos la presencia de los dis-
tintos encargados de emergencias 
de los distintos municipios de la 

provincia de Concepción (...) para 
poder avanzar en los temas que 
tienen que ver con prevención de 
incendio y también con la perse-
cución, que es un tema recurren-
te, y que también hemos puesto 
alta atención”, destacó Daniela 
Dresdner. 

En tanto, el alcalde subrogante de 
Concepción, Aldo Mardones, quien 
asistió a la cita, habló del trabajo 
que realiza el municipio penquista 
en el Cerro Caracol, con resultado 
positivo, hasta hoy. 

Conaf 
Desde Conaf, Rodrigo Jara, ahon-

dó en el balance de la corporación. 
“A la fecha tenemos 1.088 incen-

dios, un 4% más que la temporada 
pasada, 7.700 hectáreas afectadas, 
240% más que la temporada pasa-
da. En ese sentido, tenemos mayor 
ocurrencia de incendios foresta-
les, comparado con la temporada 
pasada. También, tenemos más su-
perficie dañada, porque tenemos 
incidencia directa del incendio de 
Santa Juana y Nacimiento, con 

FOTO: MUNICIPALIDAD DE SANTA JUANA

Delegada presidencial reafirmó que han presentado querellas 
para perseguir intencionalidad de siniestros forestales. Conaf 
detalló que van 1.088 incidentes en la actual temporada.

5.823 hectáreas.  A nivel nacional 
existe un 35% de intencionalidad 
ya nivel regional tenemos cerca de 
un 60% en lo que va de la tempora-
da”, dijo. 

También, el director regional se 
refirió al procedimiento de las inda-
gaciones que realiza la Conaf.  

“Estos funcionarios, lo que ha-
cen, sobre incendios determinados, 
de connotación social o que ha exis-
tido alerta roja, generan un trabajo 
en terreno que permite identificar 
cuál fue el factor causal de ese in-
cendio. Todos esos elementos son 
puestos a disposición de las policías 
y el Ministerio Público para una 
posterior acción”, finalizó Rodrigo 
Jara.

Jorge Enríquez Carrera 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Todas las semanas se 
realiza una reunión para 
abordar situación de 
incendios forestales en el 
Biobío.

“El director de Conaf nos ha 
hablado de 25 investigaciones 
profundas, a propósito de los 
incendios”. Daniel Dresdner, 
delegada presidencial del Biobío.

“A la fecha tenemos 1.088 
incendios, un 4% más que la 
temporada pasada”. 
Rodrigo Jara, director regional de 
Conaf.
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PLAN PARA MEJORAR DIVERSOS SECTORES DEL GRAN CONCEPCIÓN

La mítica Plaza Perú con sus ba-
res, cafés y encuentros ciudada-
nos, en conjunto con la Diagonal 
Pedro Aguirre Cerda, serán mejo-
radas y modernizadas con foco en 
la inclusividad. 

En el marco de lo que fue la recu-
peración de la Plaza de Independen-
cia y su posterior entrega el 2022, así 
como lo que será la remodelación y 
mejoramiento de la Plaza de Tribu-
nales, es que se trabaja en la inter-
vención urbanística de una de las 
calles más emblemáticas de la ciu-
dad. Todo bajo el plan Recuperación 
de Plazas Eje Bicentenario. 

“Es un proyecto donde la idea es 
buscar principalmente la inclusivi-
dad, trabajar para la gente que tiene 
movilidad reducida, y lograr unir lo 
que es la Universidad de Concep-
ción con lo que es la diagonal y tra-
tar de nivelar todo a un solo nivel, evi-
tando lo que son veredas y aceras”, 
dijo el director de la Secretaría de 
Planificación del municipio penquis-
ta, Pedro Venegas. 

 
Mejoramiento Diagonal 

Actualmente el plan está en pro-
ceso de ideación, armonización y 
perfilamiento de todos los antece-
dentes y detalles necesarios para 
presentar un proyecto sólido y claro. 

En ese sentido, se proyecta que a 
fines de abril del presente año esté 
completo, para posteriormente in-
gresarlo a supervisión de los equipos 
de la subsecretaría de Desarrollo Re-
gional y Administrativo (Subdere) y 
Ministerio de Desarrollo Social. 
“Ellos lo validan”, comentó Venegas, 
quien además sostuvo que las obras 
implican cerca de $1.200 millones. 

“Idealmente licitándolo a fines de 
este año para que pueda estar en 
ejecución el 2024”, comentó el di-
rector de Planificación. 

Además, el asesor de gabinete de 
la delegada presidencial y coordi-
nador de la Secretaria Ejecutiva del 
plan Recuperación de Espacios Pú-
blicos, Juan Recabarren, indicó que 
“estamos llevando a cabo un pro-

Diagonal: $1.200 
millones se necesitan 
para su modernización

grama, hicimos una bajada de ello 
que lo realizó la delegada presiden-
cial la semana pasada, el cual con-
templa la constitución de recupera-
ción de centros urbanos afectados en 
el marco del estallido social y devol-
verlos a la vida comercial y cívica. En 
Concepción está proyectado un po-

lígono de intervención que conside-
ra la Diagonal y parte de Barros Ara-
na después de Tucapel”. 

 
Mejoramiento de plazas 

En concordancia se encuentra lo 
que será el mejoramiento de Plaza 
Tribunales, proyecto aprobado téc-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

El proyecto busca integrar de forma inclusiva el ingreso y 
tránsito a la Universidad de Concepción, Plaza Perú y la calle 
que llega hasta Tribunales.

nicamente en un 90% por parte del 
Minvu, instancia que aún está reali-
zando algunas observaciones, pero, 
se espera que el financiamiento lle-
gue este año por un monto total de 
$1.757 millones. 

Así mismo, el proyecto para inter-
venir Plaza España comenzó a dise-
ñarse con un trabajo en conjunto 
entre el municipio y equipos del Min-
vu, plan que se presentaría antes del 
30 de julio del 2023. Se espera que el 
financiamiento llegue el próximo 
año y seguirá las mismas caracte-
rísticas de urbanización que los pro-
yectos anteriores.  

El objetivo es que de aquí a fin de 
año comiencen a ejecutarse las pri-
meras obras en términos de inver-
sión. Eso es uno de los componen-
tes. “Existen otras fases, una de 
ellas la activación que implica una 
parrilla para recuperar estos cen-
tros con deporte, con cultura. Y 
además, una fase que implica recu-
perar de manera segura estos espa-
cios respecto al comercio ilegal”, 
concluyó Recabarren.

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

de pesos se pedirán para 
financiar el proyecto que 
mejorará y modernizará la 
Diagonal penquista.

millones

1.200

Se llamará a licitación en el 
transcurso del presente año, 
para comenzar a ejecutarlo 
el próximo.

Se estima iniciar 
obras en 2024

DIAGONAL PEDRO AGUIRRE CERDA 
será modernizada en toda su extensión.
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investigó la fiscalía el año 
pasado en la Región. Por 
esos casos existen 100 
personas imputadas.  

homicidios
225

CUENTA PÚBLICA DE LA GESTIÓN 2022  

Fiscal regional pide 
ajuste en la dotación 
y destaca éxitos en 
casos complejos 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Marcela Cartagena pidió al Ejecutivo 
apoyo para sumar más personal y 
responsabilizó a Carabineros por no haber 
podido instalar fiscalía de Flagrancia. 

La fiscal regional del Biobío, Mar-
cela Cartagena, solicitó abiertamen-
te un aumento o “normalización” 
de la dotación del organismo, al rea-
lizar su cuarta cuenta pública des-
de que asumió el mando institucio-
nal en la zona. 

La abogada planteó que no es po-
sible pensar en sostener de manera 
exitosa la persecusión penal, sino 
existen las capacidades necesarias 
para enfrentar el fenómeno delicti-
vo, en sus distintas manifestaciones. 

“Lo primero es instalar esta idea 
que es una adecuación, no es un au-
mento. Es poner al día a la fiscalía, 
hace 8 años que no se toca  su plan-
ta de fiscales, atendiendo a que fis-
cal significa inmediatamente  otras 
personas alrededor de él”, planteó. 

Y para ejemplificar a que se refe-
ría recordó que en la Región existe 
media docena de oficinas del Minis-
terio Público donde la dotación es 
mínima.  

“Hay que superar ciertas brechas 
que tenemos: las fiscalías uniperso-
nales y bipersonales, nosotros tene-
mos varias en esta Región, son de 
verdad un modelo superado, fun-
cionan por el encomiable esfuerzo 
de quienes trabajan ahí”, explicó. 

 
Causas complejas  

Pero no fue lo único que planteó la 
fiscal regional en la cuenta pública de 
la gestión 2022 del organismo en el 
Biobío. 

Y para ello, precisamente para de-
fender con números el trabajo reali-
zado y justificar lo planteado en tor-

juicio para este año, teniendo ade-
más sólo dedicación preferente y no 
exclusiva, generando como efecto 
colateral, que la fiscalía penquista 
“pierde” un fiscal dado lo complejo 
y extensa de estas investigaciones. 

Algo similar ocurre con las inves-
tigaciones de los delitos sexuales, 
donde la unidad de Atención a Víc-
timas y Testigos, requiere de mayor 
número de profesionales. 

 
Impasse con Carabineros 

Mención aparte requiere el inten-
to de instalación de la fiscalía de Fla-
grancia que ya funciona en la mitad 
del país y que se dedica exclusiva-
mente a impartir las primeras dili-
gencias a las policías ante los delitos, 
lo que permitiría unificar criterios y 
dividiría a los fiscales en  dos grupos: 
uno que se dedique solo a la prime-
ra etapa o primeros momentos tras 
ocurrido un delito y un grupo más 

amplio que se dedique al desarrollo 
de la investigación propiamente tal. 

El problema, aseguró Cartagena es 
que en la Región no se pudo iniciar 
esta fiscalía de Flagrancia porque 
Carabineros se ha negado a poder 
conectar su sistema informático al 
de la Fiscalía.  

“Por alguna razón, que nosotros no 
alcanzamos a comprender, cuando 
tocó que se conectarán con nosotros 
a nivel de las plataformas, ellos argu-
mentaron (Carabineros) algunos te-
mas de seguridad, lo que llama la aten-
ción porque esos temas de seguridad 
no los tuvieron para conectarse en las 
ocho regiones donde sí funcionan co-
nectando sus plataformas con las 
nuestras”, aseguró la fiscal, quien sos-
tuvo que el tema ya escaló a nivel cen-
tral para buscar una solución.  

 
Caso T.B. 

La fiscal regional, también llamó 
la atención sobre el aumento en las 
investigaciones de los homicidios 
que pasaron de 178 casos en 2011 a 
225 el año pasado, anotando un alza 
del 26. En tanto, en las investigacio-
nes sobre robo de madera y violen-
cia rural, Cartagena destacó los bue-
nos resultados obtenidos, tanto a 
nivel de detenciones como de núme-
ro de investigaciones que se han ge-
nerado, planteando que se trata de 
crimen organizado y que se apunta 
a desarmar esas estructuras que sos-
tiene la comisión de los delitos. 

“Un fenómeno delictual, eso es lo 
que nosotros estamos investigando 
en muchas de las investigaciones que 
estamos realizando desde mayo de 
2022, excúsenme que no me pueda 
referir a ello porque sería como dela-
tarme frente a quienes estoy investi-
gando, pero claramente se trata de 
empresas, de emprendimientos” . 

Finalmente, sobre el caso de la 
muerte del menor T.B. ocurrida en 
Arauco y donde un familiar es sindi-
cado como responsables, la máxi-
ma autoridad del Ministerio Público 
en el Biobío, manifestó que están 
convencidos de que se trata de un 
homicidio y que esperan que de aquí 
a marzo estén los resultados de las 
pericias encargadas al extranjero 
que serían determinantes a la hora 
de poder sostenerla teoría del caso 
ante el tribunal.

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EN SU ESTILO DIRECTO la 
fiscal regional repasó el trabajo 

del año pasado enfatizando en la 
necesidad de más personal.

no a la necesidad de mayor personal 
( fiscales, profesionales, técnicos y 
analistas) la titular de Fiscalía en la 
zona hizo un resumen de las causas 
complejas que a su juicio debería 
ser investigadas, no por fiscales de 
manera individual, sino creando fis-
calías que se dedique exclusivamen-
te a ellas. 

Dicho de otra forma, Cartagena 
propone la creación de las fiscalías 
de Derechos Humanos, Alta Com-
plejidad y Asuntos Internos. En la 
práctica, la de Alta Complejidad 

existe como tal y funcional al alero 
de la Fiscalía Regional, donde se lle-
varon las investigaciones del fraude 
al Fonasa por parte de una doctora 
o la investigación en la Dirección de 
Administración de Salud de la Mu-
nicipalidad de Talcahuano. Pero 
para crearla, se debió “sacar” perso-
nal de las oficinas locales, o sea, a tra-
vés de la redistribución. En el caso de 
la de DD.HH. es solo un fiscal (Nel-
son Vigueras) de la oficina local de 
Concepción quien lleva estas causas, 
teniendo seis de ellas a la espera de 
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5
años considera la iniciativa 
para la transformación del 
campus y el entorno en el 
cual se emplaza.

El enfoque para el 
presente año

DE LAS PROVINCIAS DE ARAUCO Y BIOBÍO

Con la presencia de alcaldes y alcal-
desas de todo el país, dutante la jorna-
da de ayer se realizó el lanzamiento del 
Servicio de Asistencia Técnica Espe-
cializada (Sate) 2023, iniciativa de la 
Subdere que otorga apoyo directo a las 
municipalidades para gestionar y fa-
cilitar la presentación y elegibilidad de 

Subdere: 15 comunas de la 
Región recibirán apoyo técnico
Ayer se firmó convenio en La Moneda con la Asociación Chilena de Municipalidades 
que beneficiará a 182 municipios en todo el país. 

proyectos de inversión en 182 comu-
nas a través del apoyo técnico de 74 
profesionales para esta labor. 

La actividad se realizó en el Patio de 
los Cañones en La Moneda y fue en-
cabezada el subsecretario de Desarro-
llo Regional (Subdere), Nicolás Catal-
do, y la presidenta de la Asociación 
Chilena de Municipalidades (AChM) 
y alcaldesa de Peñalolén, Carolina 

FOTO: SUBSECRETARIA DE DESARROLLO REGIONAL.

Leitao. 
En concreto, esta iniciativa benefi-

ciará a 15 municipios de la Región del 
Biobío, todos ellos integrantes de 
Arauco 7 y de la Asociación de Muni-
cipios Cordilleranos del Biobío 
(Amcordi). 

Sate fue creado por la Subdere en 
2022 con la implementación de un 
plan piloto para apoyar a 24 comunas 
que históricamente tienen mayores 
dificultades para postular a proyectos 
del Programa Mejoramiento de Ba-
rrios (PMB) y Programa Mejoramien-
to Urbano (PMU). 

Para esa primera etapa, se trabajó 
con municipios de tres territorios 
prioritarios: las comunas de la Provin-
cia de Arauco en el Biobío; siete de la 
Región de La Araucanía y las comu-
nas de la Provincia de Chiloé en Los 
Lagos, donde se levantaron 203 pro-
yectos que implicaron una inversión 
de $18.105.517.283, de los cuales 
$5.721.418.087 ya han sido asignados. 

“Este hito es muy importante ya 
que con ello podremos seguir refor-
zando la seguridad económica en 
cuanto a inversión municipal y justa-
mente este sistema nos permitirá lle-
var los recursos a los territorios que 
más lo necesitan”, comentó el subse-
cretario, Nicolás Cataldo. 

Las comunas benficiadas del Bio-
bío son: Mulchén, Quilaco, Quilleco, 
Alto Biobío, Arauco, Cañete, Contul-
mo, Curanilahue, Tirúa, Los Álamos, 
Antuco, Lebu, Santa Bárbara, Negre-
te y San Rosendo.

Un anfiteatro, circuito botánico, 
una plaza para eventos, un foro, un 
paseo en el borde del estero Non-
guén, entre otros, son los proyectos 
priorizados por la comunidad de la 
Universidad del Biobío-Bío (UBB) y 
vecinos del sector, luego de la vota-
ción que se llevó a cabo entre el 10 
y 13 de enero pasado. 

 El Parque Urbano Campus Sus-
tentable UBB-Concepción es una 
iniciativa que busca el mejoramien-
to del campus, así como el barrio en 

Parque Urbano UBB elige sus iniciativas
nal (Gore) a través de un convenio 
de programación, que permitirá 
crear un parque urbano, junto con 
fortalecer la ciencia, la tecnología, 
la extensión y vinculación con el 
medio. 

El proyecto está concluyendo la 
primera etapa de desarrollo con el di-
seño del Plan Maestro y la prioriza-
ción de los proyectos, luego de una 
votación vinculante y en la cual par-
ticiparon más de 3 mil personas, que 
forman parte de la comunidad UBB. 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

que se emplaza. El proyecto cuen-
ta con el apoyo del Gobierno Regio-

Plan Regulador: 
Hualpén recibe 
informe favorable 
de Minvu 

FOTO: MUNICIPALIDAD DE HUALPÉN

Tras años de espera para que 
la comuna tenga su propio Plan 
Regulador Comunal (PRC) pro-
pio, el alcalde de Hualpén, Mi-
guel Rivera, recibió ayer el docu-
mento que acredita el informe 
favorable al proyecto de PRC, 
de manos de la seremi de Vi-
vienda, Claudia Toledo.  

Con este paso, se espera que 
prontamente la comuna tenga 
su PRC promulgado y publicado 
en el Diario Oficial, momento en 
el que comenzará a regir y regu-
lar el uso de suelos de la zona.   

“Hualpén también tiene un 
tema importante, que es la Penín-
sula (…) Teníamos complejidades 
como la presencia de Enap. Y esto 
viene a poner un orden, en cómo 
en la comuna pueden convivir los 
distintos usos de suelo que son 
relevantes”, comentó Toledo. 

El alcalde Rivera agradeció 
las gestiones de la seremi, pues 
la comuna no cuenta con el do-
cumento desde su fundación. 
Sobre lo que viene, la autoridad 
comentó que “se tienen que ha-
cer las planificaciones y las pu-
blicaciones para que quede fir-
me (...) una vez que eso pase, 
vamos a abrirlo nuevamente a la 
comunidad para que podamos 
ir zanjando algunos temas que 
tenemos, dentro de lo posible”.  

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LA CEREMONIA se 
efectuó en el Patio de 

Los Cañoñes en el 
Palacio de Gobierno.

EN EL SECTOR 
también se realizan 
importantes obras 
viales.

La gestión para este 2023 se 
centrará en empujar 
proyectos vinculados con 
seguridad vial y recuperación 
de espacios públicos.
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en la Región, podría influir 
en el porcentaje de animales 
varados con heridas que va 
en aumento como en el país.

La industria 
pesquera 

marcas de sogas, con 
heridas cortopunzantes, 
incluso con proyectiles de 
armas de fuego. 

Se ha encontrado 
animales con 

Número de varamientos con heridas 
visibles en Biobío al alza en 10 años

CERCA DEL 80% DE LOS RESCATES EN LA REGIÓN CORRESPONDE A PINGÜINOS Y LOBOS MARINOS  

De acuerdo a las cifras de Serna-
pesca desde el año 2012 al 2022, ha 
ocurrido un total de 761 varamien-
tos de fauna marina protegida en la 
Región, y de éstos el 21% (157) pre-
senta marcas que pueden ser atri-
buibles a acciones antrópicas. 

La descripción de las marcas, co-
rresponden a daños con objetos 
como: sogas, cordeles, redes, heri-
das cortopunzantes, incluso pro-
yectiles de armas de fuego. Las an-
teriores, son pesquisadas por Serna-
pesca en el contexto de su trabajo de 
rescate y rehabilitación de fauna 
marina protegida, labor coordina-
da por la Unidad Conservación y 
Biodiversidad y en regiones son rea-
lizadas por los equipos de Rescate 
Animal. 

Sernapesca elaboró una compilación de datos que van desde 2012 a 2022, donde la Región aparece con 
un importante número de casos de especies con heridas atribuibles al ser humano. 

La jefa del Área Acuicultura de 
Sernapesca Biobío, Valeria Astor-
ga, señaló que “dichos números han 
registrado un aumento sostenido 
en el país” y ejemplificó con el caso 
del delfín con la mandíbula atrapa-
da en un trozo de red que varó en la 
playa de Penco que pudo ser de-
vuelto al mar gracias al trabajo con-
junto con la Clínica de la Universi-
dad San Sebastián y la Armada de 
Chile.  

Astorga comentó que es posible 
que al haber en la Región del Biobío 
una gran flota y desembarque pes-
quero esto esté influyendo. “Existen 
interacciones, tanto con artes de 
pesca como de sus desechos. No 
obstante, es difícil poder determi-
nar con exactitud el origen de cada 
una de las lesiones observadas en 
los ejemplares”, estableció.  

Desde Sernapesca también reali-
zan un llamado de atención a la te-
nencia responsable de mascotas, 
porque la presencia de perros vagos 
o con dueños que deambulan en el 
borde costero, ha sido causa de 
muerte para animales varados. En 
2022 una cría de lobo marino mu-
rió de esa forma. 

 
Pingüinos y lobos 

“En la Región del Biobío, dadas las 
características de las especies y la 
zona geográfica en que nos encon-
tramos, la mayor cantidad de resca-
tes corresponde a pingüinos (Hum-
boldt y Magallánico) y lobos mari-
nos. En menor medida, chungungos 
y tortugas de mar, cetáceos mayo-
res y menores”, detalló Valeria As-
torga. Añadió que “el Servicio Nacio-
nal de Pesca sólo realiza rescates de 

pingüinos y no de otras aves mari-
nas, de las cuales se encarga el Ser-
vicio Agrícola y Ganadero (SAG) a 
través de la Ley de Caza”.  

El 2022 los porcentajes más altos 
de rescates, efectuados por Serna-
pesca, correspondieron a lobos ma-
rinos con un 43% y pingüinos 38%  
varados en la Región. Logrando que 
de las denuncias de pingüinos, so-
breviviera el 63% de los ejemplares, 
y en los lobos marinos esta cifra lle-
ga al 66%.  

Sernapesca aseguró acudir al 
100% de las llamadas al 800 320 032. 
Pero, lamentablemente, algunas 
son pitanzas y otras son casos de 
animales que sólo descansan en la 
orilla y luego vuelven al mar. 

SERNAPESCA 
REALIZA labores de 
rescate de fauna 
marina varada. 

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Quinta edición de Congreso Futuro 
reflexionó sobre el cuidado y mostró 

avances en Astronomía

PARTICIPACIÓN DESTACADA DE LA UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN

En el Teatro Biobío se desarrolló 
la quinta versión del Congreso Futu-
ro, que este año se denominó “Sin Lí-
mite Real” y que se está llevando a 
cabo, por primera vez, en todas las 
regiones del país. 

La iniciativa es organizada a nivel 
nacional por Fundación Encuen-
tros del Futuro, junto a la Comisión 
Desafíos del Futuro del Senado. En 
Biobío, la responsabilidad de su or-
ganización recae en la Mesa Regio-
nal de Vinculación Universitaria, in-
tegrada por el Gobierno Regional y 
las universidades de Concepción, 
del Bío-Bío (UBB) y Católica de la 
Santísima Concepción (UCSC). 

Este año, el foco estuvo puesto en 
dos temas: Astronomía, cuya expo-
sitora principal fue la Dra. Nancy 
Levenson, y Salud Pública, Cuidado 
del paciente, endocrinología, a car-
go del médico de la Clínica Mayo, Dr. 
Victor Montori. 

 
Panel de Astronomía 

Cada expositor principal estuvo 
acompañado de investigadores e in-

Avances que ha permitido el telescopio James Webb y el paradigma del cuidado a 
los pacientes en medicina fueron los temas tratados en el Congreso Futuro, 
organizado en el Biobío por la Mesa Regional de Vinculación Universitaria.

FOTO: UDEC.

vestigadoras de las tres casas de es-
tudio. Así, en el caso de la Dra. Le-
venson, el panel estuvo compuesto 
por el académico UdeC, Dr. Rodrigo 
Herrera Camus; por la UBB el Dr. 
Erik Baradit Allendez y por la UCSC, 
Patrick Concha Aguilera. 

En el segundo panel, participa-
ron la Dra. Diana Cáceres Vásquez, 
por la UdeC, la Dra. Natalia Bello Es-
camilla, de la UBB y el Dr. Carlos Zú-
ñiga San Martín. 

 
Un modelo para el país 

Los representantes de las institu-
ciones organizadoras comentaron la 
relevancia de trabajar asociativa-
mente para la realización de este 
evento. El Rector Carlos Saavedra 
Rubilar señaló que “cada universidad 
contribuye con sus investigadores e 
investigadoras, lo que es parte del es-

fuerzo que hacemos, por poner a 
disposición de la comunidad el co-
nocimiento que generamos”. 

El jefe de la División de Fomento 
e Industria del Gobierno Regional, 
Iván Valenzuela Díaz, destacó que la 
región es pionera en el desarrollo de 
este evento fuera de Santiago. “Fui-
mos líderes y nos han preguntado 
desde otras regiones cómo llevarlo 
a cabo. También hemos liderado en 
ciencia y tecnología, poniendo re-
cursos a través de fondos de innova-
ción, con casi el 14% de nuestro pre-
supuesto involucrado en ello”. 

 
Imágenes del universo 

La primera parte del evento estu-
vo a cargo de la Dra Nancy Leven-
son, directora interina del Instituto 
Científico Telescopio del telescopio 
Espacial (STScl). A través de imáge-

nes realizadas por el telescopio Ja-
mes Webb, la astrónoma habló so-
bre los principales hallazgos, lo que 
se puede visualizar con imágenes 
infrarrojas y cuáles son las señales 
que permiten avizorar la posibili-
dad de vida en otros planetas. 

Rodrigo Herrera Camus, investi-
gador representante de la UdeC, 
indicó que “este es un evento muy 
importante, que nos permite mos-
trar que desde Concepción hace-
mos ciencia de frontera. Más aún 
en un área en la que se ha dispara-
do el interés del público, como es la 
Astronomía”.   

 
Cuidado del paciente 

La segunda parte del Congreso 
trató sobre la relación que se estable-
ce entre un paciente, su médico y el 
sistema de salud. La presentación 

principal estuvo a cargo del médico 
de la Clínica Mayo, Víctor Montori, 
quien señaló que la mayor innova-
ción en la relación médico-pacien-
te es tomarse el tiempo para conver-
sar y llegar a una solución consen-
suada a sus problemas de salud. 

La moderadora de este segmento 
fue la investigadora UdeC Diana Cá-
ceres Vásquez, quien realizó una se-
rie de interacciones con el público, 
para construir en conjunto la con-
versación con los panelistas. La aca-
démica del Departamento de Salud 
Pública abordó con la audiencia lo 
que significa cuidar, y cómo se vis-
lumbran los cambios en la relación 
entre médicos y pacientes para con-
tar con una salud más humana.

RODRIGO HERRERA, 
astrónomo de la UdeC y 

expositor en Congreso Futuro.
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Más de US$ 
4 mil millones

Es la inversión en la Región del Biobío 
en materia de concesiones.

Biobío podrá presentar proyectos propios 
para Plan de Concesiones 2022-2026

A TRAVÉS DE UNA INÉDITA INSTANCIA

Con el objetivo de levantar pro-
puestas que mejoren los aspectos 
operacionales de concesiones, la 
Seremi de Obras Públicas de la Re-
gión del Biobío creó la Unidad Re-
gional de Planificación y Gestión 
Territorial de Concesiones. La ini-
ciativa es la primera a nivel país. 

La instancia conformada permi-
tirá la elaboración de iniciativas 
propias de proyectos, desde el Bio-
bío, que se puedan sumar al actual 
Plan de concesiones 2022-2026. De 
la misma forma, otros de los fines 
que tiene la iniciativa son generar 
una mayor coordinación entre ins-
pectores fiscales MOP, asesoría fis-
cal de cada concesión y a las pro-
pias concesionarias. 

“Nos parecía importante pensar 
en establecer una coordinación, 
como ministerio, en la cual se pue-
da  abordar el tema de concesiones. 
Por eso la idea es generar una uni-
dad de planificación que, por un 
lado, haga monitoreo con las con-
cesiones en la Región”, explicó 
Hugo Cautivo, seremi de la cartera 
de OO.PP. en el Biobío. 

Sobre los objetivos que tendrá la 

destacaron la iniciativa impulsada 
por el MOP, ya que entregaría nue-
vas posibilidades a la Región en 
materia de concesiones. 

 “El hecho de poder tener esta 
unidad en la Región significa que 
podemos, por ejemplo, priorizar 
cómo Biobío cuáles son las obras 
que nos interesan más. Al mismo 
tiempo, generar mejor asociativi-
dad entre empresas si es que no 
tienen la espalda financiera ade-
cuada para poder construir estas 
obras”, comentó Bernardo Suazo, 
presidente de la CChC Concepción. 

Suazo argumentó que el hecho 
de poder contar con una instancia 
regional para planificar proyectos 
permitiría que ”las ideas que nacen 
en la Región sean consideradas de 
forma más directa”.

FOTO: MOP.

El Ministerio de Obras públicas conformó una unidad en la Región, primera a nivel 
país, que permitirá planificar nuevas obras. Desde la CChC destacaron que la 
iniciativa entrega la posibilidad de priorizar proyectos de interés para la zona.

inédita instancia, Cautivo aclaró 
que uno de sus propósitos es gene-
rar nuevos proyectos para ser con-
cesionados en la Región.  

El seremi del MOP sostuvo que 
la unidad debe “ver aquellos as-
pectos de concesiones futuras que 
puedan existir en nuestra cartera 
en el Biobío. Nos referimos a te-
mas de concesiones que hoy no 
tenemos en calidad de proyecto, 
pero, dado el diagnóstico de la in-
fraestructura de la Región, po-
dríamos considerar como pro-
puesta regional para establecer 
nuevas concesiones”. 

La intención que tienen desde el 
ministerio, a través de la confor-
mación de la unidad, es iniciar un 
proceso en el que se pueda trasla-
dar la planificación de proyectos a 
las propias regiones y así concretar, 
a largo plazo, las direcciones regio-
nales de concesiones.  

No obstante, desde el MOP acla-
raron que concretar estos organis-
mos es un trabajo que tomará tiem-
po. “Sabemos que hay temas nor-
mativos y presupuestarios que 
hacer”, señaló Cautivo. 

Cabe destacar que, actualmente, 
la inversión en el Biobío supera los 
US$ 4 mil 400 millones e involucra 
obras en explotación; construc-
ción; y proyectos. Entre las inicia-
tivas que más se destacan está la 
Ruta Interportuaria; Puente Indus-
trial; Red Biobío de Hospitales; Sis-
tema de alerta Temprana de Tsuna-
mis; entre otras. 

 
Proyectos detenidos 

Proyectos que actualmente se 
encuentran detenidos, como la 
Ruta Pie De Monte, también son 
una preocupación para la reciente 
unidad formada. Esto debido a que 
el proyecto de la ruta también for-

ma parte del Plan de Concesiones.   
En base a lo último, el seremi de 

Obras Públicas explicó que “uno 
de los temas que ya hemos estado 
trabajando con este equipo, entre 
otras cosas, es la Ruta Pie de Mon-
te. Hemos estado en conversacio-
nes con el Ministerio de Vivienda, 
y otras carteras, con el propósito de 
avanzar en términos de la consoli-
dación de la ruta”.  

Hay que recordar que el proyec-
tó quedó detenido con el traspié 
que generó la actualización del Pla-
no Regulador Metropolitano del 
Gran Concepción, que, al ser obli-
gado a retroceder a etapas previas, 
dejó en duda el proyecto que esta-
ba incluido en el instrumento de 
planificación. 

 
Construcción 

Desde la Cámara Chilena de la 
Construcción Concepción (CChC) 

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl
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PUENTE INDUSTRIAL 
es una de las obras que 
que ya están en 
ejecución y que forman 
parte del plan.
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PABLO CATALÁN, DECANO DE LA FIA UDEC Y DIRECTOR DEL DISTRITO DE INNOVACIÓN DE BIOBÍO:

“Buscamos que la Región del Bio-
bío sea un referente continental en 
innovación”. Así de claro es Pablo 
Catalán, decano de la Facultad de 
Ingeniería de la Universidad de Con-
cepción, respecto del  Distrito de In-
novación del Biobío, el cual nace tras 
una labor conjunta entre el Gobier-
no Regional del Biobío y la casa de es-
tudios penquista. 

El director del proyecto aborda 
en detalle la ambiciosa iniciativa re-
gional que busca tener alcances, 
tanto en el ámbito regional como na-
cional, con miras a un impacto en el 
continente. 

 
-¿Cómo surge el proyecto del Dis-
trito de Innovación? 

-El Distrito de Innovación surge 
del trabajo conjunto entre el Gobier-
no Regional del Biobío y la Universi-
dad de Concepción producto de una 
serie de ejercicios de benchmarking 
internacionales que se han desarro-
llado en el último tiempo, basados en 
lo que nosotros denominamos la 
comprensión de una hipótesis central 
de estudios de innovación que, a ma-
yor interacción, hay mayor aprendi-
zaje. Luego, hay mayor tasa de inno-
vación. Por ende, las estructuras ur-
banas que aglomeran Ciencia, 
Tecnología, Innovación y Emprendi-
miento están llamadas a buscar de-
finiciones que permitan el fácil en-
cuentro de todos los agentes que in-
volucra un ecosistema activo de 
innovación y emprendimiento.  

 
-¿Cuáles son los impactos espera-
dos más importantes para el eco-
sistema regional? 

- Respecto de los impactos espera-
dos, buscamos uno en la Región en 
función de la creación de nuevas in-
dustrias de base tecnológica y pro-
ducto de capacidades nuevas de I+D 
instaladas en el distrito como resul-
tado de procesos formativos inno-
vadores, orientados a la construc-
ción de nuevas empresas de base tec-
nológica y al desarrollo de nuevas 
tecnologías, también con la presen-
cia de empresas corporativas. Busca-
mos impulsar la transferencia tec-
nológica de la mano de la construc-

“Buscamos que la Región del Biobío sea un 
referente continental en innovación”
Iniciativa surge de una labor conjunta entre el Gore y la UdeC. Inédito en su tipo, la idea es generar 
mayor interacción de agentes del ecosistema de innovación y emprendimiento tecnológico, entre otros. 

FOTO: ARCHIVO / CARLA ALARCÓN C.
Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

“Buscamos impulsar la 
transferencia tecnológica de la 
mano de la construcción de 
nuevas industrias de base 
tecnológica”.

“La relevancia viene dada 
porque en el marco de un 
distrito de innovación se logra 
la conjugación de distintos 
agentes”.

“Un emprendedor podrá tener 
acceso a tecnología; a soporte 
en gestión tecnológica en la 
construcción de su propio 
negocio”.

FRASE

ción de nuevas industrias de base 
tecnológica en un edificio regional y 
de beneficio nacional con la presen-
cia de empresas corporativas. Es un 
proyecto de características regiona-
les, pero con alcance nacional y no 

hay que ser temerosos respecto de un 
alcance continental. Buscamos que la 
Región del Biobío sea un referente 
continental en innovación. 

 
-¿Cuáles son los aspectos más re-

levantes del proyecto y cómo va a 
operar en la práctica? 

-La relevancia viene dada porque 
en el marco de un distrito de innova-
ción se logra la conjugación de distin-
tos agentes propios de ecosistemas 
de innovación y emprendimiento. En 
el caso del Distrito de Innovación y 
Emprendimiento de la Región del 
Biobío su diseño considera la presen-
cia de un centro de investigación y 
Desarrollo (I+D) en tecnologías habi-
litantes tales como Inteligencia Arti-
ficial, Ciencia de Datos, Robótica y 
Sensorización que son capaces de 
dar servicios tecnológicos de distin-
tas industrias. 

Al mismo tiempo, contempla la 
construcción de un centro de Innova-
ción y Emprendimiento donde se 
puedan instalar empresas corporati-
vas con centros de innovación, no en 
larga extensión, junto con espacios de 
soporte de emprendimiento u orga-
nizaciones de gestión tecnológica. 
Vale decir, incubadoras de empresas, 
espacios de cowork y laboratorios de 
prototipado abiertos y, a su vez, lo 
que caracteriza este tipo de iniciati-
vas, es la instalación de procesos de 
formación. Esto es, la presencia de es-
tudiantes de pre y postgrado en el 
mismo distrito, lo que permite ir 
construyendo distintos caminos 
como, por ejemplo, la ruta del em-
prendedor. 

Un emprendedor podrá tener acce-
so a tecnología; a soporte en gestión 
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100
Personas serán destacadas en las capa-
citaciones online para acceder a cur-
sos presenciales.

tecnológica en la construcción de su 
propio negocio; a una interacción 
con empresas corporativas tal vez a 
través de convocatorias de modelos 
de innovación gestión abierta. Tam-
bién podemos construir la ruta del es-
tudiante, bis a bis, con la posibilidad 
de convertirse en un futuro empren-
dedor de base tecnológica por las es-
tructuras de soporte, los procesos 
formativos y la presencia de empre-
sas corporativas. 

 
-¿Cómo van a operar los sistemas 
de gobernanza del distrito? 

- Dado que es una iniciativa pro-
puesta en conjunto entre el Gobierno 
Regional del Biobío y la Universidad de 
Concepción los sistemas de gober-
nanza a implementar van estar so-
metidos a las definiciones que ambas 
instituciones elaboren en conjunto. 

 
-¿Habrá una comisión a cargo? 

-Estamos en proceso de definición. 
De hecho el Gore entregó un financia-
miento a través de un FIC (Fondo de 
Innovación para la Competitividad) 
para definir los sistemas de gober-
nanza sobre los cuales funcionará el 
Distrito de Innovación de la Región 
del Biobío y en este momento esta-
mos revisando distintos tipos. 

 
-¿Qué se puede adelantar? 

- Que se requieren visiones inter-
nas y externas, particularmente, 
aquellas con expertis en la construc-
ción de ecosistemas de innovación y 
emprendimientos activos además 
de dinámicos. Hoy a través del FIC re-
gional y por otras instancias, se han 
tenido conversaciones con actores 
relevantes en distintos distritos de in-
novación en el mundo, por ejemplo, 
hemos conversado con profesionales 
que han estado involucrados en el di-
seño e implementación de distritos 
de innovación en EE.UU.; Israel; Eu-
ropa y Colombia. Cada uno nos ha 
aportado con su visión donde es po-
sible ver la diversidad existente en los 
sistemas de gobernanza según los 
diferentes procesos evolutivos en los 
tiempos de crecimiento de los distri-
tos. Hay casos de crecimientos inor-
gánicos y en otros, quizás, un poco 
más ordenados. 

 
-¿Se contempla convocar inver-
sión privada? 

- El modelo que estamos diseñan-
do involucra la participación activa de 
privados a través del financiamiento. 

 
-¿Qué deben hacer aquellos pri-
vados con interés en participar 

del proyecto? 
- Hay varios caminos. En primer 

término, a través de la instalación de 
empresas corporativas con centros 
de innovación que no son infraes-
tructuras grandes, sino que más bien 
se construya una infraestructura bajo 
el título de “Centro de Innovación y 
Emprendimiento” donde se ofrezcan 
espacios a empresas corporativas 
que no son las mismas que realizarán 
la inversión en infraestructura para 
que se instalen en ese lugar. 

 
-¿Qué rol juega la industria 4.0 en 
el desarrollo del distrito? 

- Su rol es fundamental. El Distri-
to de Innovación en parte será cons-
truido en torno a espacios físicos de 
desarrollo de tecnologías habilitan-
tes que particularmente están rela-
cionadas con la industria 4.0. Cuan-
do hablamos de Inteligencia Artifi-
cial, Ciencia de Datos, Robótica y 
Sensorización, estamos hablando 
principalmente de industria 4.0. Lo 
que, naturalmente, podría ir orienta-
do en un principio a empresas corpo-
rativas, pero el Distrito de Innova-
ción de la Región del Biobío también 
tiene un componente fundamental e 
igualmente importante, hacia la Pe-
queña y Mediana empresa (Pymes)  
de la zona. 

 
- ¿Cómo se abordará la mayor de-
manda de profesionales califica-
dos para dar sostenibilidad a  
esta iniciativa? 

- Es parte del tercer pilar formati-
vo que se expresa en pregrado y en 
postgrado, que estará acompañado 
de procesos de capacitación sosteni-
dos y permanentes. 

 
- ¿Cuáles son los avances más im-
portantes del proyecto para el 
presente año? 

- Será un año dedicado al diseño 
que se desarrollará en función del 
sistema de gobernanza, modelo de 
negocios, modelos de gestión y tam-
bién las características propias de lo 
que se construirá lo que considera as-
pectos tecnológicos; científicos; urba-
nos y ambientales. Además, contare-
mos con acompañamiento de orga-
nizaciones internacionales con 
expertis en diseño e implementación 
de distritos de innovación exitosos lo 
que nos permite anticiparnos a posi-
bles preguntas que seguramente ten-
dremos en el proceso de diseño del 
distrito. 

 
-¿Qué puede adelantar sobre su 
emplazamiento? 

- Su localización es una decisión 
conjunta entre el Gore y la UdeC  y 
que se tomará seguramente en los 
próximos meses producto de las al-
ternativas que puedan ponerse sobre 
la mesa.
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Participación activa de 
privados 
“El modelo que estamos diseñando 
involucra la participación activa de pri-
vados a través del financiamiento”.  

500 personas de la Provincia de 
Concepción se beneficiarán con el 
convenio que el Fosis y la Funda-
ción Gastronomía Social firmaron 
para capacitar a personas mayores 
de 18 y menores de 35 años que es-
tén dentro del 60% más vulnerable 
del Registro Social de Hogares y 
que cuenten con experiencia en el 
rubro gastronómico y que busquen 
trabajar de manera dependiente. 

Quienes sean seleccionados, ac-
cederán a cursos virtuales —que la 
fundación pondrá a disposición a 
través de su Academia Ñam— en 
oficios culinarios como ayudante 
de repostería, cocina, pizzería o 
sushi y en servicios gastronómi-
cos. El objetivo de estos cursos es 
capacitar a los interesados en ofi-
cios con alta demanda y rápida 
inserción laboral. Luego, las 100 
mejores personas evaluadas de las 

Fosis y Gastronomía Social capacitarán 
a 500 personas en situación de 
vulnerabilidad en la Región 

capacitaciones  online serán beca-
das y podrán acceder a los cursos 
presenciales. 

El director nacional del FOSIS, 
Nicolás Navarrete, indicó que “es-
tos convenios de colaboración au-
mentan nuestra oferta programá-
tica para entregar nuevas oportu-
nidades de formación a personas 
que buscan generar ingresos. 
Alianzas como la que tenemos con 
Gastronomía Social son funda-
mentales porque la tarea de supe-

rar la pobreza y las vulnerabilida-
des debe convocarnos a todos, a 
instituciones públicas y privadas”. 

Por su parte, Rafael Rincón, pre-
sidente de la Fundación Gastrono-
mía Social, destacó que “nuestra 
fundación tiene como misión dise-
ñar sistemas colaborativos que 
permitan proteger la inclusión so-
cial a través de la gastronomía”. 

“Esta iniciativa viene a fortale-
cer la cadena laboral y productiva 
de nuestra Región, puesto que 500 
personas quedarán completa-
mente capacitadas e instruidas 
para ser colocadas en espacios de 
trabajo del rubro gastronómico, lo 
que nos compromete a seguir ge-
nerando alianzas como éstas para 
que nuevas familias tengan esta 
oportunidad de crecimiento”, co-
mentó director regional del Fosis 
Biobío, Patricio Fierro. 

FOTO: FOSIS

Lanzan Proyecto 
“Centro Mi Pyme 
Cumple” en la 
Región del Biobío

Buscando aportar de manera 
directa a la Región y las problemá-
ticas de las micro, pequeñas y me-
dianas empresas, es que la Cáma-
ra de Comercio Biobío (CPC Bio-
bío) junto a universidades de la 
zona se unieron para colaborar 
en la instalación del proyecto 
“Centro Mi Pyme Cumple”. 

 Sergio Echeverría, director de la 
CPC Biobío comentó que “desde la 
multigremial estamos convenci-
dos del poder que tiene el ecosis-
tema del emprendimiento para 

transformar industrias e impactar 
positivamente en las personas. Por 
eso apoyar a las pymes que se es-
tán generando en la región del Bio-

bío nos motiva como gremio a pro-
moverlos, apoyarlos en su forma-
lización e integrarlos para alcan-
zar sus objetivos”.
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Hace 12 años que esta 
extensión llegó a la zona 
primero como Teatro a Mil y 
luego con el tiempo se 
consolidó como Conce a Mil.

Francisca Peró, directora 
ejecutiva del TBB, valoró 
retomar este vínculo generado 
desde el 2019 con Teatro a Mil, 
interrumpido por la pandemia.

La programación regional 
se configuró por medio de 
un jurado que eligió obras 
locales, nacionales e 
internacionales.  

En el lanzamiento estará en 
pleno el equipo participó de 
la investigación. Invitación 
con entrada liberada.

En el escenario 
Gonzalo Rojas

Para hoy a las 13.00 horas está agen-
dado el lanzamiento, en la Feria Inter-
nacional del Libro del Biobío (FILB), de 
“Como una ola: Trayectos y procesos de 
rockeras de Concepción”, libro reali-
zado por el académico y docente uni-
versitario Rodrigo Pincheira, financia-
do por el Fondo Nacional de la Música, 
Fondart, en el que participaron las in-
vestigadoras Paulina Barrenechea y Ali-
cia Rey junto a la cantante Ariana Riffo. 

Nueve entrevistas a rockeras pen-

“Como una ola” se presenta hoy en FILB
bién contó con la participación de la 
académica y fotógrafa Claudia Arriza-
ga, el artista visual Sebastián Burgos y 
el editor Osvaldo Caro. 

“Conocimos, por medio de las entre-
vistas, las trayectorias y procesos de un 
grupo de rockeras en un develamien-
to de extraordinaria sinceridad que 
incluye vivencias, aprendizajes, subje-
tividades y posibles lecturas sobre pro-
cesos artísticos hasta ahora descono-
cidos”, contó Pincheira.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

quistas y un conjunto de escritos com-
ponen este trabajo literario, que tam-

DESDE AYER Y HASTA EL 30 DE ENERO

Tres décadas que han sido celebra-
das a lo grande en la capital, con diver-
sas obras en espacios públicos y tam-
bién en salas cerradas. Un extenso 
programa que también tendrá répli-
cas en diferentes puntos de nuestra 
Región. El festival Teatro a Mil llegó 
con diversos montajes a la zona, esto 
a través de su extensión Conce a Mil, 
la cual incluye presentaciones gratui-
tas -y también con cobro de entradas- 
en el Teatro Biobío, Cerro Caracol, 
Parque Bicentenario, Centro Cultural 
de Tomé y Teatro Municipal de Los 
Ángeles.  

“La alianza con el municipio de 
Concepción y la Fundación Teatro a 
Mil es fundamental para el desarrollo 
de este evento escénico. Una unión 
que nos ha permitido impactar de 
manera muy positiva a la comuni-
dad, que es hacia quienes queremos 
llegar. Salir del edificio mismo con es-
pectáculos para todo el público”, dijo 
Francisca Peró, directora ejecutiva 
del Teatro Biobío (TBB). 

Es así como  las obras “Orpheus” y 
“Soto Tapia” dieron ayer  el vamos a 
la programación de Conce a Mil. Pre-
cisamente, este último montaje de 
la compañía penquista Teatro La 
Obra y el colectivo La Intruso, repe-
tirá hoy función a las 16.00 y 18.00 ho-
ras en la sala de cámara del TBB. Con 

FOTO: FUNDACIÓN TEATRO A MIL.

La extensión del festival Teatro a Mil llega a Concepción, Tomé y Los Ángeles con 
montajes locales, nacionales y foráneos de temáticas actuales. 

papel”, del colectivo Mimirichi de 
Ucrania; los lunes 23 y 30 de enero, a 
las 20.00 horas, será el turno de “Sa-
rah Kane”, teatro, performance e ins-
talación cuyo escenario será el Parque 
Metropolitano Cerro Caracol. El mar-
tes 24 a las 20.00 horas, se presenta-
rá “Molly Bloom”, de Viviane de Mu-
ynck y Jan Lauwers, monólogo de 
producción chileno belga que está 
basado en el capítulo final del “Ulises”, 
de James Joyce. 

Luego, el sábado 28, igual a las 
20.00 horas, estará “Ella lo ama”, es-
crita y dirigida por Daniel Veronese; 
y el gran final será el domingo 29, a 
las 20.30 horas, cuando se desplega-
rá en el Parque Bicentenario “Insec-
tes”, teatro de calle de Sarruga Pro-
duccions de España.  

Mención aparte es lo que ocurri-
rá el 19, 20 y 21 de enero a las 20.00 
horas en el Teatro Municipal de Los 
Ángeles, días en que se presentará 
con entrada liberada “Animales suel-
tos en mi mente: REGIÓN”, de las 
compañías Perfiles y Siluetas y el 
elenco del Centro Cultural Munici-
pal de Los Ángeles.   

Destaca también la función del 25 
de enero -20.30 horas- de “Sarah Kane” 
a realizarse en el Centro Cultural de 
Tomé. Presentación gratuita con ca-
pacidad limitada de 100 espectadores.  

“Cumplimos 30 años de labor inin-
terrumpida con un proyecto de al-
cance nacional, y acá en el Biobío una 
relación que va más allá de una déca-
da. Todas las obras seleccionadas para 
esta extensión, de alguna manera nos 
hablan de temáticas actuales tales 
como cuidado del planeta, el agua y 
el ecosistema, y también de paz”, des-
tacó Andrés García, jefe de circulación 
de Fundación Teatro a Mil. 

Todos los detalles y venta de entra-
das se pueden encontrar en el sitio 
teatrobiobio.cl o de manera directa 
a través de la plataforma 
ticketplus.cl.  

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Conce a Mil desplegará obras en 
distintos espacios de la Región

entrada liberada hasta agotar stock.  
Para mañana a las 21.00 horas, está 
agendada la función de “Guerra de 
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“INSECTES”, de Sarruga Produccions de España, se presentará gratis el 
29 de enero, a las 20.30 horas, en el Parque Bicentenario.

RODRIGO PINCHEIRA, 
académico y periodista 

experto en música  
encabezó este trabajo y 

también estará hoy 
durante la presentación.

CREDITO FOTO

ALDO MARDONES, alcalde(s) 
de Concepción; Francisca Peró, 

directora ejecutiva del TBB; y 
Andrés García, de Fundación 

Teatro a Mil, dieron ayer 
detalles de la programación de 

Conce a Mil.
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Jonathan Orellana, al ser consultado res-
pecto de la continuidad de algún jugador del 
año pasado con vínculo vigente, fue bastante 
escueto para decir que de momento se en-
cuentra todo en análisis.  

Respecto de Loyola, que sería el único, se-
ñaló que “él tiene contrato, está viendo su si-
tuación, ahí vamos a ver lo que sucede. Somos 
respetuosos y queremos lo mejor para el juga-
dor y el club”.

El nuevo entrenador habló de Felipe Loyola
FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

NUEVO DT DE FERNÁNDEZ VIAL

A las 20:00 horas de este lunes 
Fernández Vial puso fin a una de 
las principales incertidumbres de-
portivas para 2023. Del mismo 
modo en que fuentes de la nueva 
dirigencia habían indicado a este 
medio, el nuevo entrenador no sa-
lió de los nombres que circulaban.  

Se trata de Jonathan Orellana, 
estratega de 43 años, de corta pero 
promisoria carrera, con buenos 
pasos por Deportes Limache y 
San Felipe, además del fútbol for-
mativo.  

El ex futbolista, antes de su arri-
bo a Concepción, conversó de 
todo lo que rodea a su nueva labor.  

 
¿Cuál es su sensación? 

Estamos muy felices de esta 
gran oportunidad. Tener la posi-
bilidad de trabajar en un club tan 
grande no solo en la región, sino 
del país, con tanta historia, me 
enorgullece mucho. A la vez, yo 
que tuve la oportunidad de ser 
futbolista en Fernández Vial, sé lo 
que significa vestir esta camiseta 
y creemos que estamos en el lugar 
correcto y que cumplimos con 
todo lo que requiere el club para 
un gran desafío. 

  
¿En qué momento de su carre-
ra se encuentra? 

A mí esta oportunidad me pilla 
muy bien, estoy muy contento. 
Estoy feliz de estar acá y ahora 
solo queda trabajar. Me siento en 
un momento fantástico, porque 
estoy creciendo como entrena-
dor, vamos en alza y vamos a in-
tentar seguir adquiriendo expe-
riencia y qué mejor que un club 
como Fernández Vial que te entre-
ga todas las herramientas y lo ne-
cesario para seguir creciendo.  

 
¿Cómo se dio el contacto? 

Fue muy rápido. Tuvimos un 
contacto el domingo en la maña-
na, luego una conversación por 
la tarde y ya el lunes en la maña-
na se cerró. Eso también me enor-
gullece por lograr convencer a los 
directivos, demostramos lo que 
fue nuestro trabajo en San Felipe 
y el de años atrás. No lo dudamos, 
es un desafío muy importante, se-
guramente con el nombre que tie-
ne Arturo Fernández Vial en nues-
tro país va a llamar mucho la aten-
ción. Seremos un equipo que dará 
que hablar en la categoría. 

 
¿Y el objetivo para 2023? ¿As-
cender, pelear arriba, mante-
ner la categoría? 

Jonathan Orellana: “Estoy 
en un momento fantástico”

Nuestro torneo comienza el 26 
de febrero y estamos a 17 de ene-
ro. No lo siento así, tenemos tiem-
po y tranquilidad. Si logramos ser 
prudentes, analizar las situacio-
nes y no apresurarnos, segura-
mente tendremos una buena pre-
paración para este torneo tan 
duro. 

 
¿Ya están viendo jugadores? 

Tenemos algunos jugadores que 
estamos ya visualizando. Nos en-
contramos en el proceso de con-
formación de plantel, nos esta-
mos tomando los tiempos necesa-

FOTO: FACEBOOK.

Será el encargado de dirigir a Fernández Vial en un difícil momento. El estratega 
habló en extenso de su llegada, el futuro y su cariño por la camiseta aurinegra.

rios, con mucha tranquilidad, 
sabiendo que aun no comienza 
nuestro torneo y nos queda para 
hacerlo. 

 
¿Alguno del año pasado? 

Hay algunos jugadores que es-
tán revisando su situación, pero 
no queremos adelantarnos a nada 
y preferimos trabajar siendo res-
petuosos. Mientras más seriedad 
le pongamos a este proyecto, me-
jor va a funcionar.

Christopher Cortez Alarcón 
contacto@diarioconcepcion.cl

El mayor objetivo de nuestros 
directivos, y el propio, es tener un 
equipo tremendamente compe-
titivo, valiente y que trabaje en 
conjunto. Por supuesto, si logra-
mos ser así, el resto se dará solo. 
Estamos en un período de transi-
ción como club y en una catego-
ría muy difícil, pero con la fuerza, 
historia y la idea que queremos 
plasmar dentro del campo, po-
dremos competir con cualquier 
equipo. 

 
¿Siente que están atrasados 
respecto a los otros clubes? 

OPINIONES
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Simplemente no hay cómo 
detenerlo. Hiperactivo de 
alma, casi todos los meses 
Jürgen Contreras se empeña 
en participar en los más gran-
des eventos marinos que se 
hacen en el país, ya sea en na-
tación o triatlón, y con un 
solo objeto: seguir derriban-
do sus propias marcas. 

Algo de aquello sucedió 
ahora con la Región de la 
Araucanía como escenario, 
donde el nadador master 
campeonó en dos torneos 
consecutivos, confirmando 
su calidad como uno de los 
mejores exponentes de la ca-
tegoría en el país. 

 
Liquidación 2x1 

El sampedrino comenzó su 
faena en el Toltén Wolf Inter-
national 2023, tradicional 
evento de aguas abiertas con 
competidores nacionales y 
extranjeros, y que se desarro-
lla en las distancias de 2K, 
3.5K, 13.5K y 21K  en diferen-
tes categorías. 

 Participando en los 13.5k, 
el deportista se quedó con el 
título en la serie +60 años con 
2 horas 58.31, crono que ade-
más le valió el tercer puesto 
en la clasificación general, 
tras Matías Hauri (2:53.07) y  
Diego Saavedra (2:55.49). 

En damas, por su parte, 
también hubo buenas noti-
cias para la Región con el oro 
de la tomecina Carmen Orte-
ga en la misma distancia (ca-
tegoría 45-49 años), con un 
tiempo de 3:14’:34, que le va-
lió ser tercera en el ránking 
general femenino. 

Campeones del certamen 
resultaron el ecuatoriano Ma-
teo Ramos, quien se impuso 
en los 21K Ultra Marathon 
(tiempo de 3: 28’, 8) y  la esta-
dounidense Emily Huffer, con 
un crono de 3: 37’, 50 para el 
tramo. Ambas marcas se con-
virtieron en nuevos récords 
de la competición. 

 Posteriormente, Contre-
ras fue parte de otra recono-
cida prueba en aguas abier-
tas como es la Vuelta a La Pe-
nínsula de Pucón, evento que 
comprendió trayectos de 500 

18
De febrero es el 
Nacional de Aguas 
Abiertas en Futrono, el 
próximo gran desafío 
de Jürgen Contreras.

De las aguas de 
Tomé al podio 

JÜRGEN CONTRERAS BRILLÓ EN EL CIRCUITO MASTER DE NATACIÓN

Sacó a relucir su 
talante ganador en la 
indómita Araucanía
Nadador del Club UdeC ganó de manera consecutiva el Toltén 
Wolf International y la vuelta a La Península de Pucón, dos de 
los eventos más importantes en aguas abiertas del país.

metros, 1K, 2K y 5.8K. Esta 
vez, el exponente local dis-
putó la distancia más larga 
consiguiendo nuevamente el 
primer lugar de su categoría 
gracias a un crono de 1:27’.33, 
ubicándose además en el 12° 
casillero de la clasificación 
general. 

 
Nuevos planes para el 
verano 

 “Estoy satisfecho con mi 
desempeño en aguas abier-
tas, ya que venía haciendo 
poco fondo debido a que es-
tuve enfocado en los entrena-
mientos para el nacional de 
piscina master en los estilos, 
series y repeticiones que se 
hizo en el mes de diciembre”, 
partió señalando Jürgen Con-
treras sobre su actuación. 

“En dos días completé casi 
20 kilómetros en el agua,  via-
jando en bus desde Concep-
ción hasta Toltén y Pucón . 
Pero esto no para y ahora mi 
intención es prepararme 
para el Campeonato Nacio-
nal en Aguas Abiertas, com-
petencia organizada por la 
Federación de Chile de De-
portes Acuáticos, que se rea-
lizará el 18 febrero en la loca-
lidad de Futrono. Y todo esto 
con miras a mi objetivo a me-
diano plazo, que es el Cam-
peonato Mundial de Aguas 
Abiertas, que se llevará a 
cabo en agosto en Japón y 
donde asistiré a través de un 
proyecto que gané en el Go-
bierno Regional del Biobío”, 
sentenció el deportista perte-
neciente a las filas del club 
UdeC Chillán.  

Aunque antes de ese largo 
viaje a las tierras del sol na-
ciente, Contreras tiene dos 
desafíos mucho más inme-
diatos. El primero, su partici-
pación en los 2K del Aguas 
Abiertas de San Pedro de la 
Paz, este fin de semana, lue-
go de lo cual retomará los en-
trenamientos de ciclismo y 
trote para lo que será el Cha-
llenger Half Triatlón de Puer-
to Varas, en marzo.   Porque 
ya se dijo, a Jürgen no lo detie-
nen ni a palos.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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JÜRGEN CONTRERAS continúa 
sumando podios en este inicio de año, 

en  aguas abiertas. Próximamente 
partirá con el triatlón.

La tomecina Carmen 
Ortega también viene 
fuerte en el circuito 
chileno. En Toltén ganó 
la serie 40-45 años.
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Todos los domingos de 
verano se disputará la Liga 
de Softbol de Chiguayante, 
que cierra en abril.

Será un verano 
entero de softbol

clave para conocer resultado 
de decisión judicial en curso 
y en qué categoría jugará 
Lota Schwager en 2023.

La próxima 
semana sería 

Con éxito se dio inicio 
a la primera Liga de 
Softbol de Chiguayante

 Con presencia del alcalde José 
Antonio Rivas y las principales 
autoridades municipales, se inau-
guró la primera Liga de Softbol 
Masculino de Chiguayante. Los 
campos deportivos de Arturo Fer-
nández Vial, en calle Progreso, 
fueron el escenario de la instancia 
en la que se disputaron los cuatro 
primeros partidos de los 52 que se 
jugarán a lo largo del campeona-
to, que se extenderá durante  todo 
el verano y culminará en abril. 

 En la ocasión, tres partidos fue-
ron peleados hasta el final. Es así 
como ‘Los Chamos’ vencieron 8 
carreras a 7 a ‘Monsalves y com-
pañía’, en tanto que ‘Arepa Conce’ 
dio cuenta de ‘Cerveceros’ por 5 
carreras a 4, y ‘Ranger’ superó a 
‘Green Star’ por 10 carreras a 9. La 
mayor diferencia se produjo en el 
duelo en que ‘Los Compadres’ 
venció a ‘Indios’ por KO de 12 ca-
rreras a 2, sacando chapa de equi-
po a vencer. 

 
 Proyecto de futuro 

Los encuentros se seguirán dis-
putando todos los domingos en 
busca de posicionar a un equipo 
como el mejor exponente de esta 

FOTO: JORGE RAMOS

disciplina, y con ello dar a cono-
cer y resaltar esta histórica disci-
plina poco difundida en nuestro 
país. 

“El balance es muy positivo, a 
la inauguración asistieron más 
de 150 personas aparte de los 
equipos participantes. El público 
vibró con los partidos, se vendie-
ron comidas típicas de cada país 
participante, y para nosotros fue 
muy importante ver el apoyo de 
las autoridades comunales”, ma-
nifestó el coordinador general 
del evento, el entrenador cubano 
Jorge Ramos. 

La Liga de Softbol de Chigua-
yante continuará este domingo 
22 de diciembre con partidos que 
se jugarán a partir de las 10 de la 
mañana en los campos deporti-
vos de Vial. 

EN CORONEL ESPERAN DEFINICIÓN

Durante la noche del lunes y pos-
terior a una reunión encabezada 
por Anfa, se comunicó los clubes y 
grupos que competirán por el as-
censo en Tercera División B. 

A partir de ahí, surgió la duda, 
debido a que Deportes Lota Schwa-
ger no aparece a pesar de haber 
postulado como lo hicieron todos 
los demás. 

En la Zona Sur estarán, según 
esta primera información del ente 
rector del fútbol amateur, Naval de 
Talcahuano, Buenos Aires, Consti-
tución Unido, Deportivo Meza, Im-
perial Unido, República Indepen-
diente de Hualqui, Malleco Unido, 
Mulchén Unido, Nacimiento, Pil-
mahue y Deportivo Pumanque. 

En total, serán 34 clubes dividi-
dos en Norte, Centro y Sur. A prio-
ri, pasarán los primeros dos más los 
dos mejores terceros, para poste-
riormente quedar ocho clasifica-
dos a nivel nacional y luchar por 
uno de los dos cupos disponibles a 
Tercera A. 

¿Por qué no están los mineros? El 
presidente del club, Jairo Castro, 
comentó que se encuentran espe-
rando una resolución judicial de un 
tribunal externo pero, por confi-
dencialidad, no pueden entregar 
mayores detalles de los motivos 
que los hicieron llegar hasta aque-
lla instancia. 

“Estamos a la espera de resolver 
un tema administrativo para cono-
cer en qué división estaremos. Los 
motivos de la demanda realizada 
no los podemos comentar, al me-
nos, hasta el próximo miércoles”, 
detalló. 

¿Por qué Lota 
Schwager no 
está en lista 
de Tercera B?
La noticia generó sorpresa en los 
hinchas mineros. Presidente Jairo 
Castro explicó la situación del club.

FOTO: LOTASCHWER.CL.

Tal como señala, durante los pró-
ximos días debería haber resolu-
ción desde Santiago ante la solici-
tud de los coronelinos. Eso sí, es en-
fático en destacar que las 
relaciones con Anfa no se encuen-
tran dañadas, sino más bien se tra-
ta de la búsqueda de un acuerdo y 
que se acatará el dictamen que se 
resuelva. 

¿Qué está en juego? Disputar la 
Tercera B, como corresponde según 
el descenso del año pasado, o jugar 
en Tercera A, que es el beneficio 
que buscan desde la Lamparita.

Christopher Cortez Alarcón 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Santoral: Ximena / Prisca / Priscila

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• Freire 707

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

13/20 14/34
LOS ÁNGELES

13/31
SANTIAGO

13/33                    
CHILLÁN12/31

RANCAGUA

11/32
TALCA

15/33
ANGOL

8/33
TEMUCO

10/23
P. MONTT

13/17
JUEVES

14/21
VIERNES

14/22
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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